
“贫穷带来的远不止痛苦、挣扎与迷茫。尽

管它狭窄了我的视野，刺伤了我的自尊，甚至间

接带走了至亲的生命，但我仍想说，谢谢你，贫

穷。”近日，18岁的河北衡水女生王心仪以 707分

的高分考入北京大学后公开发文《感谢贫穷》，文

章引起社会热议。

热议，是因为在我国社会中，如此犹如一汪

清泉、沁人心脾的正能量青春宣言太少了。王心

仪用自己的方式告诉人们，命运永远掌握在自己

手中，青年人要有足够的能力正确认识和处理逆

境与成长关系。

青年人不应在逆境中放弃尊严。笔者相信，

没有几个中国家长会从小就告诉自己的孩子：你

的家境、智力、能力不如别人，因为这样就等于告

诉孩子，你不应该持有尊严。而人的尊严是一种

精神层面上的资本，与出身无关。王心仪出身农

村，有同在求学的兄弟姐妹，是典型的因学致贫

家庭，在中国，面对这样逆境的青年学生有很

多。而在这很多的孩子中，又有很多没能明白这

一道理，在逆境中放弃了一个青年人应有的尊

严。于是，一个年轻人应有的信念就会丧失一

半。显然，王心仪是成功的，她用自己的自信与

成功告诉小伙伴们，无论面对何种逆境，都不应

放弃一个年轻人应有的尊严，这是一个人从成长

到成熟的必要条件。

年轻人不应在逆境中迷失方向。逆境，它

可以摧垮自信，亦可激发斗志。正如王心仪在

文中说，贫穷可能动摇许多信念，却让人更加

执着地相信知识的力量。面对逆境的年轻人何

去何从？大概分为两种：一是从忧愁和焦虑中

解脱出来，做好自己该做的事；二是紧闭心灵

之门，在原地挣扎彷徨。前者斗志昂扬、高歌

猛进，比如王心仪，后者一蹶不振，比如那些动

辄就轻言放弃理想甚至放弃生命的年轻人。笔

者认为，社会舆论在为后者讨公道的时候，除

了声讨教育制度和教育方式，还应加上对年轻

人心态成长变化的拷问，因为逆境人人都会遇

到，除了贫穷、困难，更多的是来自人的内心。

一个年轻人将逆境看做是绝境还是磨练，决定

着他的命运。

对于正在求学和成长的年轻人来说，逆境

远远不只是学习压力大、精神压力大、上不起

学，而是真正做到自信、努力、睿智和坚强。巴

尔扎克曾精辟总结：逆境，是天才的进身之阶，

信徒的洗礼之水，能人的无价之宝，弱者的无

底之渊。逆境与成长在任何时候都不会分家，

处理好二者的关系，是一个年轻人在成长道路

上的必修课。

《感谢贫穷》传递逆境中成长的正能量
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7月30日，来自老挝的留学生们在吴桥杂技艺术学校内练习转碟。
参加我国杂技类援外项目“2017 年发展中国家杂技培训班”的 35

名留学生，将于今年 8 月结束在河北沧州吴桥杂技艺术学校一年的学
习，回国从事杂技表演或杂技教育工作。据悉，自 2002年以来，吴桥杂
技艺术学校开始承担我国杂技类援外项目，先后有 400余名外国留学生
在此学习。 新华社记者 牟宇摄

留学生“杂技之乡”学艺忙

7月29日，丰台区东高地街道的孩子在练习使用灭火器。
当日，北京市丰台区东高地街道举行“青少年生活安全知识演练”活

动，聘请红箭救援队为社区内放暑假的孩子讲解居家和外出基本安全知
识，并教授灭火、急救、应急逃生等，增强孩子防灾减灾意识和技能。

新华社记者 李欣摄

暑假学习安全技能

“今年是‘百名博士防城港行’的第 7 年。

7 年里，我们学校博士团来了 5 年。我每年带

团来这里 7 到 10 天，回去后继续互动，给这里

解决相关产业问题。”7 月 24 日，广西防城港的

一家金花茶种植基地里，来自湖南农业大学园

林园艺学院的副教授彭淼对科技日报记者如

此介绍。

防城港位于中国大陆海岸线的最西南端，是

国家先行先试的特区。但这里没有本土高校，人

才有着较大的缺口。为此，防城港市委市政府绞

尽脑汁，在积极“刚性”引进人才的同时，想方设

法“柔性”引才。

2012 年启动的“百名博士防城港行”招才引

智活动，就是这么个“曲线”引才的“妙招”。通过

引进国内各大高校专家学者，提供科技服务，活

动让当地企业找到发展良策，也让专家学者找到

检验科技成果的“一线实验室”。

从“俯视”到“刮目相
看”只用了7天

湖南农业大学园林园艺学院团队，是“扎”的

最久的团队之一。

符 红 艳 ，湖 南 农 业 大 学 2014 级 果 树 学 博

士。今年，是她第二次来防城港。回忆起第一次

来，她印象仍很深刻。

当时，她对接当地不老峰石斛有限公司。与

公司负责人郑雪莉等人见上第一面，博士团就被

质疑了：来这么群小娃娃能干啥？

而从“俯视”到“刮目相看”的戏剧性转变，仅

仅经过了一周。

在公司位于上思县的柑橘基地里，符红艳和

团里其他成员一入果园，就看到了柑橘果实上诸

多的黑褐色斑块。他们判断，这是柑橘锈壁虱所

造成。符红艳建议，在果园中套种绿肥或藿香

蓟，增加其天敌数量，在高温干旱的盛夏，采用树

下覆盖杂草，来提高果园湿度，控制锈螨的发

生。同时，喷洒石灰硫黄合剂、杀螨剂等药剂。

此外，博士们还在果园几棵叶片黄化、树势

较差的柑橘树上发现了枝条一折就断的问题。

在初步判定为衰退病后，通过样品实验室检测，

最终确定了其为茎陷点型的衰退病。“娃娃们”提

出了铲除病树，选用无病毒苗木，同时注意防治

传毒昆虫等建议。

在彭淼、陈阳峰等老师指导下，符红艳等人

因地制宜地编制了《园区常见果树养护指南》，成

为当地企业为果木看病的“傻瓜式药方”。

湖南农业大学 2016 级茶学博士罗勇，今年

第一次来防城港。他服务的是这座“中国金花茶

之乡”里的国家一级保护植物、被誉为“植物界大

熊猫”的金花茶。

金花茶是当地因地制宜的重要产业，可其产

业发展还存在着诸多瓶颈。比如金花茶叶较重

的涩味，就是一道小难题。

罗勇在了解金花茶物质组成后发现，涩味主

要来自金花茶类黄酮物质，如儿茶素、单宁、花青

素等。通常，传统茶叶加工中，含高多酚或紫色

芽叶所加工的绿茶产品，苦涩味都相对较重。不

过，如能加工成红茶、黄茶、黑茶等，能一定程度

上减少涩味，提升茶叶口感和品质。

为此，小试牛刀的罗勇，开出了建议尝试借

助其他传统茶类加工工艺，来降低涩味物质含

量，并转化成有利金花茶口感的成分。这一提升

茶品的“处方”，得到了广西国茗金花茶有限公司

的认可和采纳。

“曲线”求“人”互利互
惠获双赢

这项坚持了 7年的活动，让防城港和参与获

得的高校院所都成了赢家。

截至去年，来自国内外 88 所高校的 1000 多

名院士、专家教授、研究生参与了活动，在此推动

建立了 39个国家重点实验室、院士工作站、教授

工作站等新型科研平台。全市 300 多个科技项

目得到指导，形成了解决方案 300 多个，推动 60

多项科研项目实现成果转化。

这是一场双赢的“交易”。湖南农业大学副

校长邹冬生表示，学校高度重视学生的社会实

践，强调学以致用。组建博士团到全国各地参与

暑期实践活动，是学校人才培养、科学研究，与社

会相关产业发展、品牌打造的全方位合作，有助

全面提高研究生创新创业能力和社会实践能

力。“既帮助企业解决实际问题，也能锻炼学生能

力，一举两得。”邹冬生说。

高校博士团赴“海港”刮起最炫科技风

本报记者 俞慧友
通 讯 员 喻 诚 李 苗

今年暑期，天津各大高校也铆足劲头，掀

起了新一轮的人才引进和培养热潮。与以往

仅注重物质“刺激”，给予高额科研经费、安家

费，解决子女入学和户口等“硬件”不同，新一

轮的“寻人”计划变得理性而务实：更重视政策

软环境对人才的吸引力和影响力建设；更加

注重科研生产一线“风吹雨打”对人才的锻炼

培养。

扩大人才朋友圈扩大人才朋友圈 天津高校这么做天津高校这么做
本报记者 孙玉松

日前，南开大学统计学科建设研讨会暨统

计与数据科学学院正式成立，中国科学院院士、

发展中国家科学院院士马志明被聘请为首任院

长。与以往二级学院院长非“自己人”不可，首

任“掌门”马志明人事关系等并没有转隶南开大

学。这得益于南开刚开始推行的包括“双聘院

士”等新一轮人才引进新政策。马志明也是南

开实施这一人才新政后的首位受聘者。不求人

才所有，但求人才为我所用，南开人形象地把这

一制度比作足球市场上的“球员租借”。

为了持续增强人才吸引力，7月 13日，南开

大学正式推出了人才引进绿色通道改革新举

措：对于诺贝尔奖获得者、发达国家国家级院士

和两院院士（中国科学院院士、中国工程院院

士）、教育部“长江学者奖励计划”特聘教授、国

家杰出青年基金获得者等具有国家级人才称号

的学校高端人才岗位申报者和优秀青年人才的

引进，无需经学院（单位）教授会议审议、校外同

行专家评审环节，可直接报校人才工作领导小

组审议；鼓励支持各学院自主引进学科顶尖人

才，对于学科发展急需的优秀人才的引进，可直

接走学校的“绿色通道”，采取“一事一策”灵活

方式，经学校人才工作领导小组审议通过，就可

制定系统的聘任和待遇支持方案。

“追求卓越是我们人才工作终极目标。”7

月 23日，南开大学校长曹雪涛对科技日报记者

说：“加快引进一批战略科学家、顶尖人才和学

科领军人物，对于推动学科发展、推进学校人

才强校战略实施非常重要。”

“通过设置‘双聘院士’岗位，引进更多两

院院士来学校工作。我们希望把复杂问题简

单化，优化引进环节，提高人才引进效率。”南

开大学人事处处长张伯伟介绍说：“推行人才

引进绿色通道举措，使得引进人才的流程得到

进一步优化，特别是在引进高端人才时，简化

了相关引进程序与环节，适当减少了外审环

节，在避免信息外露的同时，一定程度上加快

了我们引进人才的速度，提升了人才引进工作

的竞争优势。”

在张伯伟看来，南开这一轮人才新政最明

显的特点就是“简单，可操作”。对此，南开大

学环境科学与工程学院院长孙红文深有感触，

他说：“以前人才引进和评定工作时间拖得长，

其中有人才就耽误流失掉了，这次新的政策举

措，对于二级学院，尤其是相对偏僻冷门的专

业快速引进人才非常有利。”

“聚天下英才而用之”，记者了解到，人才

引进政策推出后，南开大学还将围绕定岗定

编、新聘期岗位聘任、绩效考核体系和绩效奖

励办法等陆续推出更多改革办法。

南开大学：“双聘”吸引更多“外援”

7 月 16 日下午，天津迎宾馆，一场名为“推

动工程科技区域智库建设的”研讨会在此举

行。会后，一个名为“中国工程科技发展战略

天津研究院”的全新科研学术机构也因时而

生。研究院将以建设国家高端科技智库作为

核心任务，吸引聚集高端工程科技人才，形成

中国工程科技新高地。而这一研究院挂靠单

位正是百年老校天津大学。

“天津研究院的挂牌成立，是学校‘请进来’

人才培育政策的最新体现。依托中国工程院的

人才智库资源，也将加速学校工程技术相关学

科青年人才培育和成长。”7 月 23 日，天津大学

党委宣传部负责人对记者介绍说。

与一墙之隔的南开大学不同，为了扩大学

校人才“朋友圈”，天津大学不断加大与包括中

科院、中国工程院在内的一大批海内外知名科

研机构合作，并借他们的力量加速学校的青年

人才梯队培育和建设。

记者了解到，早在 2015 年，天津大学就出

台了《关于进一步深化人事制度改革的若干意

见》，探索各种人才引进新模式。如今，为了引

进培育更多学科带头人和未来储备人才，学校

又明确把“走出去”“请进来”作为“招贤纳士”

的重要手段。

“请进来”即学校每年举办两次“北洋青年

科学家论坛”，邀请海内外青年人才来学校进

天津大学：借力培养青年才俊
天津工业大学环境化学学院老师严峰特

别看重自己“科技特派员”这一头衔。他带领

科研团队到大港油田采油一线考察调研，反复

试验，最终发明了“石油采出乳状液综合处理

技术”，实现了原油脱水和污水净化一体化。

采用这项新技术后，大港油田不仅大大提升了

生产效率，还能节约 25%的成本……

和严峰一样，如今许多天津工业大学的老

师都特别看重自己一线的经历，这得益于学校

推出的“借助科研成果转化反哺学科建设”人

才培养计划。作为一所市属高校，如何在新一

轮人才队伍建设中不“掉队”？天津工业大学

把眼光聚焦到了校园内，围绕着学校的优势学

科和院系，结合区域经济社会发展和行业技术

进步的新需求，激励科研人员到生产第一线

“栉风沐雨”，借此走出了产学研深度融合，相

互促进的人才培养新路。

“工程电磁场与磁技术”创新团队的科研

成果“基于风光互补智能微电网的电动汽车无

线充电系统”已形成了多项具有自主知识产权

的高性能无线充电产品，使企业新增收入 2000

余万元；“新型纤维及非织造材料”创新团队研

发的“实维编织复合材料技术”已成功应用于

“嫦娥”“神舟”等航天飞行器上……在新的人

才政策指引下，天津工大的 336 名教师先后走

出实验室和课堂，累计为 300 多家企业解决了

生产经营中遇到的技术难题。

经过生产一线的“淬火”，各类学科带头人才

脱颖而出。截至今年7月，天津工业大学累计获

得13项国家科技奖，形成了与行业、产业密切相

关的先进纺织复合材料、膜分离技术等9大特色

优势学科，申请到国家级、省部级以上科研项目

4000余项，获批到位科研经费2.5亿元，工程、化

学、材料和数学4个学科进入了ESI全球前1%。

天津工大：面向一线培养“土专家”

行参观和交流。并借助论坛，积极宣传学校为

青年人才量身定制的“北洋学者英才计划”；

“走出去”是指拓展海外招聘渠道，与海外知名

高校学联 CSSA，招聘举办国大使馆、当地校友

会以及优秀自费留学生评选机构等密切合作，

从多渠道吸引和延揽优秀人才加盟。

据统计，仅今年上半年，天津大学就先后举

办了9场海外直聘会，范围覆盖美洲、欧洲、亚洲、

澳洲，共 10 个国家，青年人才引进同比增加了

34%，仅国家杰出青年基金获得者就达到5人。

“我爸爸年轻的时候在中国学习过，我哥哥姐姐也都来中国留学。我

一直喜欢石油工程专业，所以选择了中国石油大学。”这个暑假，来自也门

的留学生沙卫诗正在实验室、图书馆里忙着为未来的学业做准备。沙卫

诗今年在中国石油大学（华东）获得工学学士学位后，于 9 月初将在这里

开始攻读硕士研究生。

像沙卫诗一样，在中国石油大学（华东）校园里，来自“一带一路”相关

国家和上合组织成员国的 300多名留学生在这里学习、深造。

近年来，中国石油大学（华东）抓住共建“一带一路”教育行动和“双一

流”建设契机，面向国家重大战略需求和高等教育国际化趋势，为“一带一

路”相关国家和上合组织成员国培养急需的高层次人才。

上合组织青岛峰会期间，来自哈萨克斯坦的留学生珍珠特别兴奋。

在中国石油大学（华东）学习了四年石油工程即将毕业的珍珠，边忙着毕

业论文答辩，边忙着去上合峰会做志愿者。她说，来中国读书、选择石油

专业，源于她父亲在哈萨克斯坦从事石油行业。

据中国石油大学（华东）副校长姚军介绍，学校积极响应“一带一路”

倡议，先后与“一带一路”高校联盟、“一带一路”人才培养校企联盟、中

国-东盟教育培训联盟、中欧工程教育联盟等建立了合作交流关系。

姚军说，学校充分发挥自身的能源特色和优势，对接“一带一路”相关

国家、上合组织成员国的能源领域，吸引了大批留学生来校学习深造。

来自俄罗斯的扎伊尔，和她两个哥哥一起来到中国石油大学（华东）

学习石油工程，立志要成长为能源领域的国际化创新人才。

吸引扎伊尔兄妹这样一起到这里学习的，是学校能源学科在中国

乃至国际的学术地位和良好口碑。学校矿产普查与勘探、油气井工程、

油气田开发工程、化学工艺、油气储运工程 5 个学科为国家重点学科，

工程学、化学、材料科学、地球科学等 4 个学科领域进入 ESI 全球学科排

名前 1%，石油与天然气工程、地质资源与地质工程、化学工程与技术、

安全科学与工程、地质学、地球物理学 6 个一级学科进入教育部学科评

估全国前十名。

中国石油大学（华东）国际教育学院院长栾凤池说，学校充分发挥能

源学科优势，2014 年以来，“一带一路”相关国家每年在这里留学的青年

学生 550 人，学校为“一带一路”相关国家培养输送了石油生产、机械、电

子等领域的数千名国际型人才。

这所大学
借优势学科带热留学新路线

本报记者 王建高 通讯员 刘积舜
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